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Iris Fica impulsa 
la agroecología 
con el trabajo 
de su tierra
Agricultora de la Provincia de Arauco suma dos décadas de cultivos, 
bajo un estricto apego a técnicas ancestrales que cuidan el medio 
ambiente. Asegura que la asociatividad es la vía para promover la 
preservación de la naturaleza.

VALLE DE ELICURA, CONTULMO

E
n medio del si-
lencio y la tran-
quilidad del Va-
lle de Elicura, 
comuna de 

Contulmo, cada vez se 
potencia más la agricultu-
ra con mirada sustenta-
ble. Una de las mujeres 
que más se destaca, en 
toda zona mencionada, 
es Iris Fica (48). “No veo 
televisión”, dice ella, en-
tre risas, para explicar 
cómo dedica gran parte 
de sus días a la huerta que 
tiene en su terreno. 

Muchas personas cuan-
do escuchan la palabra 
“huerta” se imaginarán 
quizás un pequeño inver-
nadero en el patio de una 
casa, no obstante, en el 
caso de Iris, no hay espa-
cios de su tierra que no 
tengan cultivos. Esto últi-
mo, a primera vista, es una 
señal de la total dedica-
ción y preocupación de la 
emprendedora en su tra-
bajo, lo que posterior-
mente se ve confirmado 

ga, el apio, el ciboulette, 
el chascú -tomillo-. Tam-
bién está la cebolla, el 
ajo, y un montón de varie-
dades de temporada. 

Décadas lleva Iris en 
la agricultura y 
siempre lo ha hecho 
con un enfoque sus-
tentable.
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Además, tengo fresones, 
pero son más para el con-
sumo de la casa y los con-
gelo para el año”. 

Si bien para Iris, la ven-
ta no es lo más importan-
te de su trabajo como 
agricultora, explicó que 
comercializa gran parte 
de sus productos a través 
de proveedores de la zona 
con los que trabaja hace 
bastante tiempo. Dentro 
de lo que más vende está 
el cilantro, el poro, el apio, 
la acelga y el perejil. 

En base a todo el tiem-
po que en el que se ha de-
dicado a la agricultura, 
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cuenta que lo esencial es 
contar con espacio. Asi-
mismo, enfatiza en que 
uno de los principales be-
neficios de cultivar sus 
propias verduras y frutas 
es que conoce el origen 
de los alimentos que lleva 
a su mesa, libres de quími-
cos, y que también vende 
a la comunidad. 

De la mano con esto es 
que la agricultora releva la 
necesidad de trabajar la 
tierra con una mirada sus-
tentable, sana y con cuida-
do del medioambiente. 
Para Iris, cultivar y cose-
char con una mirada 

IRIS FICA es madre de 
tres hijos y lleva más de 
20 años cultivando la 
tierra.
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con su testimonio. 
Iris es madre de tres hi-

jos, cuenta con orgullo, y 
lleva más de 20 años de 
labor agrícola, lo que va 
de la mano con las 50 va-
riedades de plantas, ver-
duras y frutas que cose-
cha. “Comencé con un in-
vernadero chiquitito”, 
comienza su relato. 
-¿De dónde surgen sus 
ganas de trabajar la tie-
rra, de dedicarse a la 
agricultura? 

-“Me gusta trabajar la 
tierra, me encanta, y tam-
bién es una forma de sus-
tentabilidad, ya que se 
venden las verduras y 
también las consumimos 
para la casa también. Tra-
bajo todas las variedades, 
las que corresponden a la 
temporada en invierno y 
verano. En invierno traba-
jo en el invernadero y en 
verano al aire libre”. 
-¿Qué es lo que cultiva? 

-“En este tiempo está 
el tomate, el ají, el pepi-
no, la acelga, la beterra-
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agroecológica es “volver 
al pasado”, ya que, según 
cuenta, se vuelven a utili-
zar métodos y prácticas 
que aprendió de sus pa-
dres y su familia. 

“Como yo nací y me 
crié acá, mis papás, pude 
ver como toda la gente 
ha trabajado así antigua-
mente con aboneras. An-
tes no había químicos, 
después empezaron con 
los abonos de forma arti-
ficial. Me acuerdo cuando 
nos mandaban a buscar a 
los gallineros y echarles 
agüita y con esa agüita 
regar las plantas. Todo 
natural. Es como volver 
atrás, sólo que ahora nos 
enseñan a hacer más 
abono”, detalló. 
-¿Cuál es la importancia 
de trabajar de una for-
ma agroecológica? 

-“No nos limitamos al 
químico. Es más lento el 
proceso, pero sí da bue-
nos resultados. Siempre 
se ve una planta vigorosa 
y uno sabe lo que está co-
miendo, es algo sano. Y 
eso uno disfruta, de ver 
sus resultados de los fru-
tos. Todo pasa a través de 
las aboneras. También 
está el apoyo de los bo-
cashis que nos enseñan 
en las capacitaciones que 
nos da el Programa de 
Desarrollo Local (Prode-

rreno en el que cultiva? 
-“Trato de que el uso 

del espacio sea todo or-
denado, así uno puede 
trabajar la tierra en todos 
lados. Hay cualquier espa-
cio y yo pongo plantas. 
Mi vida está aquí en la 
huerta, todos los días y 
todo el día en la huerta”. 
-Sobre aquello, ¿cómo 
es su rutina? 

-“Hay que levantarse en 
la mañana y regar. Porque 
sin agua no se puede pro-
ducir. Además, hay que 
preocuparse de desmale-
zar. Es mucho el tiempo 
que se dedica para po-
der obtener una planta 
sana, porque el pasto cre-
ce rápidamente y hay que 
estar pendiente de eso, 
de ir arrancándolo. Des-

-¿Qué es lo que más le 
gusta de dedicarse a la 
agricultura? 

-“Lo que más me gusta 
es plantar y después ver el 
resultado. Y después ese 
momento en que uno ve 
que está comiendo sus 
propios alimentos. Eso no 
tiene precio. Es que a ve-
ces todo el almuerzo vie-
ne de la huerta. Uno come 
de la huerta y todo es pro-
ducido de la casa. Porque 
¿qué sacamos con tener 
tierra y pasto? hay que 
trabajar para poder ver 
algo bonito. Por ejemplo, 
yo no veo televisión, sólo 
trabajo en mi huerta cuan-
do y es a lo que le dedico 
todo mi tiempo libre”. 

La mirada que tiene Iris 
de una agricultura susten-
table no se queda sólo en 
su huerta, y es que junto 
con otras mujeres del sec-
tor durante dos años han 
estado conformando una 
agrupación de hortalice-
ras agroecológicas en 
Contulmo, la que se trans-
formaría en la primera de 
estas características en la 
comuna. La organización 
tiene el objetivo de pro-
mover la alimentación lim-
pia y libre de químicos. 

Son alrededor de 15 las 
mujeres que conforman 
la red y que se encuentran 
a la espera de poder fina-
lizar el respectivo proceso 
de tramitación para trans-
formarse en una organiza-

CASI TODO EL TERRENO donde vive 
se encuentra con cultivos, además 
posee dos invernaderos.

EL ENFOQUE 
TOTALMENTE ORGÁNICO 
de su trabajo fue 
aprendido también por 
herencia familiar. 
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sal), al que yo pertenezco. 
Para el insecticida 100% 
orgánico también nos ha-
cen capacitaciones, como 
todo lo relacionado con 
las plantas”. 

Uno de los problemas 
que tiene el sector y que 
complica muchas veces a 
los agricultores del Valle 
de Elicura es el acceso al 
agua para el riego. Iris in-
dica que hay períodos en 
el año donde se detiene 
la labor en la huelga. 
“Aquí hay un estanque 
para la comunidad en ge-
neral. Y bueno, en este 
tiempo toda la gente ya 
está regando y se hace 
difícil. El agua es la mayor 
problemática que tene-
mos”, dijo. 

Sin embargo, para tratar 
de enfrentar el problema 
de acceso al recurso, la 
agricultora cuenta con un 
cosechador de aguas llu-
vias de 10 mil litros, el que 
le permite acumular y al-
macenar la lluvia que cae 
sobre su hogar, el que le 
permite regar sus plantas 
en la temporada de vera-
no. Pudo acceder a este 
mecanismo mediante el 
Programa de Restaura-
ción de los Servicios Am-
bientales de los Ecosiste-
mas de la Provincia de 
Arauco (Prela). 
-¿Cómo distribuye el te-

pués se ve qué se puede 
hacer, qué se puede plan-
tar. Todo esto es con mu-
cha dedicación y traba-
jando bien el espacio. Yo 
trabajo sola en mi huerta 
y también cuento con la 
ayuda de mis vecinos, de 
quienes viven al lado, son 
adultos mayores y ahí nos 
ayudamos, nos apoyamos 
entre nosotros”. 
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